

LA SITUACION DE BARCELONA

¿Cuál va a ser la actuación del Gobierno?

Parece decidido el regreso del Sr. Barber a la capital de Cataluña, después de las conferencias celebradas con el Gobierno. Este, en los actuales momentos, hace la trascendental declaración de que considera grave y crítica la situación en Barcelona. ¿Qué intención se esconde detrás de una afirmación al parecer tan insustancial? No hay que creer que con simples lamentaciones y con tardíos reconocimientos, de tal gravedad se proponga el Gobierno atajar los magnos acontecimientos que se desarrollan en Barcelona. Es que se propone apelar a medidas de excepción. ¿Pues dígalos valientemente, para que la opinión pública juzgue de su proceder o de su intento y pueda hacerse efectiva la responsabilidad moral que todo Gobierno deja establecida con sus actos.

Porque vivimos sometidos a un régimen de silencio y de abstención que a nadie conviene, y a nuestro juicio, menos que a nadie, al propio Gobierno. En Barcelona es absolutamente infundada la acción de la Policía; la actuación de los Tribunales es el cauce por donde discurre, sin el necesario estímulo del Gobierno, la impunidad de los delitos del terrorismo, y la ausencia del Poder ha llegado a ser tal en aquella población, que puede afirmarse que sustituida la autoridad legal por el terror, no es desatinado pensar en que pueda estar próximo el momento en que dicha autoridad sea real y efectivamente sustituida.

Si el Gobierno se obstina en guardar silencio, encubriendo con él la falta de resoluciones y la ausencia de plan en Barcelona, ni el Sr. Barber—cuya inteligencia y cuyo entusiasmo acaban de sufrir una ruda prueba en Barcelona y en Madrid—, ni la figura más insignie ni de condiciones más extraordinarias podrán por sí solos resolver en Barcelona una situación cuyas manifestaciones exteriores son los sucesos sociales y la intranquilidad que hoy observa con preocupación todo el país, pero en cuyo fondo late un complicado problema de Gobierno que sólo desde Madrid puede ser atacado y resuelto.

PROBLEMAS DE MARRUECOS Y POLÍTICA RELIGIOSA

Poincaré defiende el mantenimiento de la Embajada en el Vaticano

170 VOTOS CONTRA 117 EN FAVOR DEL GOBIERNO

París, 20.—Durante la discusión del presupuesto del ministerio de Negocios Extranjeros, un senador solicitó que fuera reducido el crédito consignado para el sostenimiento de la Embajada de Francia en el Vaticano.

El Presidente del Consejo, Sr. Poincaré, le contestó declarando que el Gobierno aceptaba toda la responsabilidad de no reducir en nada dicho crédito.

Añadió el Sr. Poincaré que el hecho de tener una Embajada en el Vaticano es una cuestión independiente de la ley de separación, y que numerosas naciones, desprovistas de Concordato, tienen representación diplomática cerca de la Santa Sede, por ser ésta un verdadero centro de acción política.

Occupándose de los proyectos diocesanos, entre los cuales figura el nombramiento de obispos, el Sr. Poincaré manifestó que dichos proyectos habían sido estudiados detenidamente por Roma, la cual atendió las demandas francesas, y que, por último, habían sido sometidos al examen de jurisperitos franceses, que los encontraron conformes con las leyes de los años 1905 y 1907.

Añadió el Sr. Poincaré que después de haber sido restablecida la Embajada de Francia en el Vaticano, Francia obtuvo el apoyo de éste en las negociaciones que se celebraban a cabo con España.

Habló luego de la intervención del delegado pontificio, monseñor Bertrán, en Alta Sicilia, y dijo que el nombramiento del obispo monseñor Raymond para el cargo de limosnero del ejército del Rhin, facilitó en alto grado el apaciguamiento de los espíritus.

Monseñor Raymond convenció al delegado de Sicilia de la inexactitud de todas las estadísticas atribuidas a Francia por los italianos.

«Francia—terminó diciendo el Sr. Poincaré—, ha conseguido mucho» de la Santa Sede, «haber sacrificado sus principios».

El Senado rechazó por 170 votos contra 117 la reducción del crédito destinado a la Embajada, manteniéndose por tanto las cifras fijadas en el presupuesto con ese objeto.

LA JURISDICCION RELIGIOSA EN MARRUECOS Y LA DIVISION DEL VICARIATO ESPAÑOL

París, 20.—En el discurso que pronunció ayer tarde en el Senado M. Victor Berard,

habló de la intervención del Vaticano en Marruecos.

Manifestó que el obispo monseñor Raymond, encargado de las funciones de gran limosnero del ejército del Rhin, solicitó del Vaticano autorización para ir a Marruecos y que aquél se opuso a ello terminantemente.

El Presidente del Consejo contestó al señor Berard, diciendo que ignoraba que monseñor Raymond hubiera formulado tal demanda, y que aunque fuera así, el hecho no tendría ya interés, puesto que se había llegado a una inteligencia entre Francia y España en lo relativo a Marruecos.

Sigue diciendo el Sr. Poincaré que, antiguamente, España tenía en Marruecos un vicariato apostólico que comprendía todo el territorio del Imperio, y que Francia había conseguido de la Santa Sede que Marruecos fuera dividido en dos vicariatos; uno de los cuales será español y otro francés.

EL VATICANO APOYO A FRANCIA

«Esto—terminó diciendo el Presidente del Consejo—ha puesto fin a una situación paradójica, que venía subsistiendo desde el año 1908, y creo no violar secreto alguno declarando que en las negociaciones llevadas a cabo con España con ese objeto, Francia obtuvo el apoyo del Vaticano.»

SUMISION DE REBELDES

Rabat, 20.—Trescientas «tiendas» de rebeldes han hecho acto de sumisión a los franceses en Taghziit.

NO SE SABE LA FECHA DE LA REUNION DE TANGER

Londres, 20.—Se asegura que no se ha fijado ninguna fecha para la reunión anglo-francesa que debe tratar del problema de Tánger.

Continúa la erupción del Etna

EXCEDE EN VIOLENCIA A LA DE 1911

Roma, 20.—La actual erupción del Etna excede en violencia a la del año 1911.

La ola de lava ha llegado a tener una longitud de 650 metros, alcanzando una altura de más de diez.

Cerca de treinta mil personas huyen a la desbandada ante el avance de la ola.

Todas las autoridades toman parte en las operaciones de salvamento.

Su Santidad Pío XI ha enviado 25.000 liras para socorrer a los damnificados.

SOCORROS.—SE PREVE UNA CATASTROFE ENORME

Roma, 20.—El ministro del Trabajo y Previsión Social, Sr. Cavazzoni, ha salido ayer para Catania.

El ministro lleva socorros para los damnificados por las nuevas erupciones del volcán Etna.

Asimismo acompañan al Sr. Cavazzoni el personal de su ministerio y el sanitario suficientes para el auxilio de los pueblos en peligro.

También saldrán trenes especiales con objeto de practicar los trabajos de evacuación de los pueblos amenazados por las corrientes de lava, trabajos que organizará el ministro.

Las últimas noticias que se reciben de Catania hacen prever una enorme catástrofe.

DETALLES.—SALVAMENTO EN AEROPLANOS

Catania, 20.—La estación de Castiglione y la gran carretera están ahora a punto de ser alcanzadas por los torrentes de lava que han llegado cerca de 100 metros de ella. Los habitantes de Linquaglossa se preparan a huir.

Las erupciones del Etna, lejos de disminuir, aumentan. Al Norte del volcán se ha abierto un nuevo cráter.

La aldea de Giarno está amenazada por la lava, que corre como un río incandescente, a pesar de que ahora va con menos velocidad. Recorre en una hora 35 metros, en un frente de 700 metros, con una altura de ocho.

Un servicio de aeroplanos ha sido organizado para socorrer a las localidades amenazadas.

NUEVOS CRATERES

Roma, 20.—Sobre las ciudades y campos de la isla cae constantemente una lluvia de lava negra y acre. Los cráteres que se han abierto en el volcán tienen una altura de más de 600 metros. El calor producido por los torrentes de lava es insoportable y todo lo que el torrente encuentra a su paso queda completamente destruido.

Las poblaciones huyen y dejan abandonados enseres y muebles. Los fugitivos ascienden a más de 30.000. Las autoridades hacen grandes esfuerzos para atender a los damnificados, pero en muchos casos no pueden evitar el desorden reinante.

Muchos campesinos se niegan a abandonar los campos, ante la esperanza de que el torrente invasor se detenga; las autoridades tienen que obligarles por la fuerza a que huyan del peligro, para que no perturban.

Las poblaciones vecinas a los lugares del siniestro envían toda clase de medios de transporte, pero todavía no son éstos suficientes para evacuar toda la población.

EL REY SALE PARA LAS REGIONES DEVASTADAS

Roma, 20.—El Rey ha embarcado ayer tarde para Sicilia con objeto de visitar las regiones devastadas por la erupción del Etna.

POLITICA EXTERIOR

El peligro ruso

La inestabilidad de la paz obliga a observar con atención el estado actual de Europa, sobre todo en sus partes oriental y central. Desde su frustrado intento de apoderarse de Varsovia, el ejército ruso ha progresado notablemente, perfeccionando y aumentando su material de guerra—la mayor parte de procedencia alemana—y realizando un gran esfuerzo de reorganización.

El principal objetivo de los ejércitos rusos, si llegase a estallar otra guerra, consistiría en establecer el contacto con Alemania, intentando para ello arrollar a Polonia. Cuando fui por última vez a Berlín, a raíz de la firma del armisticio, ya noté por parte del Reich la tendencia a valerse de Rusia en una futura contienda. Aunque dicha política de aproximación a la Rusia de los Soviets resulta sumamente peligrosa considerada desde el punto de vista social, tiene, sin embargo, sus partidarios en Alemania, ya no sólo entre el elemento socialista o comunista, como es natural, sino en algunos sectores menos avanzados. Bien es verdad que en varias ocasiones el hacer gala de tales propósitos respondía más bien al deseo de ejercer una presión sobre la Entente. «Si nos obligan a ello—decían—, pactaremos con Rusia.» Más tarde, en la Conferencia de Génova, se notó, sin embargo, que Alemania persistía en sus propósitos iniciales. En 1918, Wakhler Rathenau me expresaba la intención de apoyarse, por lo menos parcialmente, en Rusia, y pocos años después, siendo ministro, firmaba en Génova con Chicherin el arreglo causante de los incidentes que todos recordamos.

La política exterior de los Soviets no deja de ser interesante en varios de sus aspectos. Moscú se ha dado perfectamente cuenta de lo explotable que es para sus fines el recrudescimiento actual del nacionalismo en varias regiones de Asia y de Europa. Acordándose de que es en realidad una Potencia más bien asiática que europea, y proclamándolo cuando la conviene, Rusia fomenta en vastas extensiones del mundo el espíritu de independencia. La Internacional, que maneja al antojo de sus fines políticos, sirve poderosamente para su propaganda. Esta ha producido sus frutos, sobre todo en la India y en Persia, y el día en que Rusia dé el asalto a nuestro continente, lo hará apoyándose en sus inagotables reservas asiáticas, sacando de ellas recursos materiales y fuerzas en hombres y en fanatismo. Con Turquía, su política no ha sido menos atrevida y hábil. Olvidando de momento las antiguas aspiraciones zaristas sobre Constantinopla, sólo ha pensado en sumar intereses. Los turcos también, por más que reivindicaban la región de Batum, la Tartaria de Baku, una parte de la Armenia rusa y otra del Dabhestan, piensan sobre todo en borrar el Tratado de Versalles. Es posible que si surgiera una nueva conflagración, Rusia y Turquía marcharían juntas.

Ultimamente, tratando de la actitud de Turquía en la Conferencia de Lausana, declamamos: «En el conflicto aparece igualmente y de modo inequívoco la figura de Moscú. Sea porque sirva a Turquía de instrumento de presión, aunque de una eficacia algo dudosa, sea porque en realidad exista un Tratado militar entre Angora y Moscú, de todos modos la amenaza soviética representa un factor de cierta importancia. Efectivamente, aunque no existiera tal Tratado, en caso de un choque armado, los intereses comunes se juntarían por su propia fuerza; sin la ayuda de un convenio anterior.»

Las recientes victorias de los turcos sobre los griegos han contribuido poderosamente al despertar del islamismo, y sus efectos se notan en varias regiones de Asia y Africa. El Gobierno ruso no ha vacilado en utilizar factor de tanta valía.

El reciente golpe de Estado en Bulgaria, cuyo origen nacionalista y fernandista no deja lugar a dudas, contribuye igualmente a aumentar la inseguridad en los Balcanes, y quizá tenga sus puntos de conexión con la política de Angora. A primera vista podría parecer incompatible ese acercamiento entre naciones como Rusia, Turquía y Bulgaria, cuyas tendencias sociales son distintas (el golpe de Estado búlgaro, en particular, es debido en gran parte al deseo de restablecer el antiguo régimen burgués); pero lo cierto es que de momento Rusia aspira a dar la batalla a la Europa occidental, fortaleza del capitalismo, y que se valdrá de todos los medios disponibles para tratar de conseguir lo que se propone. Además, en lo que se refiere a Bulgaria, ésta podría beneficiar un poco de cierta utilidad para Rusia en una futura contienda, tratándose de reconciliar los intereses de los turcos con Rusia, después de la guerra.

Preciso es recordar, en efecto, que el Gobierno soviético persigue en lo exterior fines nacionalistas.

Si añadimos a las consideraciones anteriores la propaganda activa que los Soviets están desarrollando en Checoslovaquia, y que según informes fidedignos les ha atraído cerca de un millón de trabajadores, dispuestos a ayudarles en caso de conflicto, se descubre que va formándose progresivamente una extensa conspiración, cuya finalidad es derribar las instituciones políticas imperantes en la Europa central y occidental, valiéndose como auxiliar de elementos europeos que anhelan sobre todo la anulación del Tratado de Versalles.

En el fondo es una lucha que se inicia entre Asia y Europa. Si llega a vencer la primera, su victoria representará desde luego la desaparición de nuestra forma de civilización, o por lo menos el desplazamiento hacia las regiones del Nuevo Mundo de las leyes que las rigen, de la cultura que representa y de las riquezas que encierra.

Lo que hace pensar en esa eventualidad no es tanto la fuerza que pueda poseer Rusia en un porvenir más o menos lejano, como la división que reina entre las grandes Potencias y la escasa capacidad que demuestran gran parte de sus directores.

No sienten el peligro ruso, el peligro asiático, y no saben o no pueden ahogar sus discrepancias ni escuchar el lejano Oriente, por donde asoman ya las primeras huellas.

EXPORTACION ESPAÑOLA

La decadencia del comercio

Causas primordiales de la baja de nuestra exportación.—El Arancel, regulador de los precios.—Los gravámenes tributarios.—Carestía de nuestra producción.

La carestía de nuestros productos es, sin género alguno de duda, el motivo inmediato del abatimiento de sus salidas. En el magno mercado internacional la demanda de los artículos de riqueza depende en primer término de su baratura. En alguna revista madrileña se quejaba no ha mucho un articulista de que «tenemos la desgracia de producir caño», sin señalar las causas, principales, las causas hondas de la carestía. Estas son ya nuestro parecer—supuesto el actual agravamiento de la situación política y económica de Europa, que repercute en sus mercados—la funesta actuación arancelaria y financiera de los países, dominados de hecho por prepotentes oligarquías económicas que oprimen al país, aumentando las limitadas riquezas de la plutocracia a costa de los sufridos consumidores, singularmente de la inmensa masa de las clases medias y de la proletaria, empobrecidas y esquilamadas sin medida.

Cuanto gravitan en los precios de la producción española los aumentos de las cargas tributarias, no hay para qué decirlo; ni cabría en el marco de estos artículos la crítica de la pesadumbre de esos aumentos, los cuales seguirán por desgracia creciendo sin medida—aun admitiendo que pensosamente se lograra alguna reducción en los gastos públicos—, ante la fabulosa magnitud de un déficit financiero que puede causar la ruina de la nación.

La mayoría de nuestros políticos, o por imprevisión o por servil, con menoscabo del interés general de la producción, los intereses egoístas de sus diferentes ramas o sectores angulares, orientan la política económica de España sobre el supuesto o por demás erróneo de que en todo el mundo habrían de continuar y estabilizarse los precios de la post-guerra; y así, en vez de conceder justamente a la burocracia civil y militar—y aun a la eclesiástica—vindicaciones por vida cara», como se hizo en los demás países para reducirlos por grados al campo de la vida post-guerra, se han empeñado en mantenerlos en sus niveles, y han impuesto gravámenes de la Constitución y las leyes, cuando los aumentos de los precios de los productos españoles, por las causas que se mencionan, ya en todo el país.

Los aumentos de los precios de los productos españoles, por las causas que se mencionan, ya en todo el país.

LA CAIDA DEL MARCO

Aumento de tarifas y de jornales

Berlín, 20.—La situación creada por la continua y enorme baja del marco, es verdaderamente desastrosa.

La circulación de billetes que sobrepasa a todos los cálculos resulta ya insuficiente a causa de haberse aumentado en proporción la carestía de la vida y continuar sueldos y jornales en la misma tarifa que el mes anterior.

La reducción en Bolsa de la venta de dólares y liras esterlinas hace prever un rápido abatimiento de la cotización del marco.

El Reichbank ha lanzado al mercado desde que se inició el intento de estabilizar el marco, ochenta millones de dólares en divisas extranjeras.

Berlín, 20.—Han sido aumentados de nuevo los jornales y sueldos de los obreros y funcionarios.

También han sido aumentadas las tarifas ferroviarias, tanto de viajeros como de mercancías.

Las primeras han sido elevadas en un 800 por 100 para las clases de primera y segunda, y en un 200 para las de tercera y cuarta.

El aumento de las tarifas de mercancías asciende a un 250 por 100.

Berlín, 20.—El grupo socialista parlamentario ha acordado solicitar del Gobierno que, después de hacer un cálculo acerca de la situación financiera; sean fijados los salarios en marcos oro; que sea restablecida la tasa sobre las exportaciones; que se aumente la cantidad a que asciende el empréstito forzoso, y, por último, que se impongan penalidades severas a todos los especuladores.

Una cuartilla

«Odio, sangre, muerte!... ¿Existirá el microbio del Mal? Decididamente existe, con la advertencia, si se le compara con el de cualquier epidemia física de la Humanidad, de que aquél es incomparable en los siglos de laboratorio. ¿Qué bacteriólogo hace falta para luchar con él y vencerlo? Sólo existe Dios... y Dios está muy alto para ocuparse de estos morbos del instinto, que El nos hizo a su imagen y semejanza, y no es culpa suya que nosotros invirtamos la imagen y derivemos la semejanza.»

«Odio, sangre, muerte!... El odio es la pasión única del Hombre; la sangre es la mancha de la especie, que lo mismo salpica la cuna que el sepulcro; igual la cosa que el palacio; así la fábrica como el altar; la muerte es la señora del Mundo, no como una consecuencia natural de la Vida, sino como un medio de lucha para la misma, igual que lo hacen los hombres de las cavernas y como lo hacen las fieras en sus cuevas...»

Hoy, el vivir es un milagro. No importa ser un cualquiera, uno del montón, para que el odio lo azote, la sangre lo tibia y la muerte lo ronde... Al hacer, debieran las leyes arreglarnos la vida; no para que ésta fuese eterna, sino inmune al microbio del odio, que el odio que el hombre siente por el hombre...»

«Odio, sangre, muerte!... ¿Acaso no existirá remedio contra esa locura de los humanos? Ni el instinto de conservación frena las luchas homicidas; ni el amor de la familia alja al hombre de las simas de las bajas pasiones; ni el temor de una justicidina, después de la mala suada. ¿Se habrá trocado los papales y habrá que buscar la paz del alma en la muerte de las Renas?»